

**HERNÁN HENAO DELGADO**

(1945-1999)

El 4 de mayo de 1999, por efecto de la violencia desenfadada que se vive en el país, Colombia perdió al antropólogo y profesor universitario Hernán Henao Delgado. Ese día, llegó hasta su oficina de director del Instituto de Estudios Regionales de la Universidad de Antioquia, en Medellín, un grupo de hombres armados, quienes lo asesinaron. Hasta ahora, se desconocen los autores y no se han esclarecido los móviles del asesinato.



Nacido en Manizales, el 3 de noviembre de 1945, desde muy niño vivió Medellín, habiendo estudiado en los colegios San José y Salazar y Herrera. Posteriormente, viajó a Bogotá y estudió algunos semestres de arquitectura en la Universidad Nacional de Colombia; ingresó luego al departamento de antropología de la misma universidad, graduándose en 1966. Desde entonces se sintió comprometido con su profesión y con los análisis culturales y sociales del país.

Para seguir con sus estudios de antropología, en 1976 viajó a la universidad de Berkeley, en Estados Unidos, donde terminó estudios de master of Arts en antropología en 1979. Regresó al país a continuar con la labor de investigarlo y analizarlo desde la óptica de la antropología.

Estuvo casado con la profesora de literatura Dora Tamaro, unión de la que nacieron Marcela, quien termina estudios de medicina y Natalia, estudiante de derecho.

En distintas etapas de su vida académica, el profesor Henao se dedicó a dos tareas fundamentales para él, la investigación y la docencia. Entre sus líneas de interés estaban las relaciones interétnicas, la familia, la sociedad y la cultura, la cultura urbana y regional, la antropología política, religiosa y simbólica y la historia de la antropología. Como investigador analizó, desde la perspectiva cultural, los diversos grupos sociales de Colombia; estudió a los indígenas de la amazonia y del Urabá colombianos y a los grupos pueblerinos y campesinos del oriente antioqueño. Recientemente, el fruto de sus reflexiones fueron los grupos urbanos, en especial los jóvenes de Medellín.

Como docente fue profesor de pregrado en antropología, habiendo enseñado teoría antropológica, antropología social, etnología urbana, teoría de la cultura, simbolismo y religión; en posgrado fue profesor de antropología de familia en diversas universidades colombianas.

Desde la década de los años setenta fue profesor titular de la Universidad de Antioquia, en la que también desempeñó diversos cargos administrativos: fue decano de la facultad de ciencias sociales y humanas; jefe del departamento de antropología; y coordinador de diversos grupos de investigación y reflexión sobre la violencia, aspectos sociales, calidad de vida, asuntos urbanos, salud e identidad cultural. Y uno de los fundadores e investigador y director del Instituto de Estudios Regionales. Cuando fue asesinado, desempeñaba este último cargo, desde septiembre de 1993.

El profesor Henao Delgado no sólo sirvió con su conocimiento de la cultura y la vida social a la región de Antioquia sino a la investigación social en el país, como miembro de la Misión regional de ciencia y tecnología del noroccidente colombiano, de Colciencias, y como consejero del Programa nacional de ciencias sociales y humanas de la misma institución, cargo que desempeñaba en el momento de su muerte.

Escribió numerosos documentos y artículos que reflejan su pensamiento sobre diferentes aspectos de la realidad nacional; en ellos, su pensamiento y reflexión se centran fundamentalmente en familia y cultura, cultura regional y local, comunidades indígenas, cultura e identidad, antropología, violencia, reflexiones sobre lo urbano y gestión cultural.

El profesor Hernán Henao Delgado dejó a la comunidad colombiana y a las ciencias sociales y humanas un valioso legado, como formador de profesionales de posgrado y pregrado en la Universidad de Antioquia y en otras universidades del país; en la consolidación de un grupo de investigadores, que se formaron con él en el Instituto de Estudios Regionales; y en las reflexiones y análisis sobre la realidad del país, que contribuyen a entenderla y a proponer soluciones.

Sin duda, Hernán Henao deja numerosas enseñanzas de vida como profesional comprometido con el país que le tocó vivir.

LUCELLY VILLEGAS  
Medellín, 25 de junio de 1999

## LOS AUTORES

CARLOS DAVID LONDOÑO

Candidato a doctorado en la Universidad de Saint Andrews, Escocia.

ROBERT V.H. DOVER

Doctor en folclor, Universidad de Indiana. Profesor de la Universidad de Antioquia, Medellín.

CARLOS LUIS DEL CAIRO SILVA

Antropólogo de la Universidad del Cauca, Popayán. Investigador del Grupo de Investigaciones en Amazonia -Gai-, de la Universidad del Cauca.

PATRICIA TOVAR

Doctorado en antropología social, The Graduate Center, City University of New York. Maestría en antropología urbana del City College de New York. Antropóloga de la Universidad Nacional de Colombia. Investigadora del Instituto Colombiano de Antropología, Bogotá.

MARTA HERRERA ÁNGEL

Doctorado en geografía humana de la Universidad de Syracuse. Magister en historia humana, Universidad Nacional de Colombia. Politóloga de la Universidad de los Andes, Bogotá.

DAVID M. STEMPEL

Doctorado, Universidad de Wisconsin. Investigador del Centro de Estudios Latinoamericanos, Georgetown University.

DIÓGENES PATIÑO

Doctorado en arqueología, Temple University. Antropólogo de la Universidad del Cauca, Popayán. Profesor de la Universidad del Cauca.

BRUNO MAZZOLDI

Filólogo. Profesor de la Universidad de Nariño, Pasto.

ALEJANDRO CASTILLEJO

Magister en investigaciones sobre la paz, European University in Research Studies. Estudiante de posgrado New School for Social Research. Antropólogo de la Universidad Nacional de Colombia.

FRANZ FLÓREZ

Antropólogo de la Universidad Nacional de Colombia, Bogotá.